

Importantes posiciones conquistadas en el sector del Ebro

Parte oficial de Guerra

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 6 de octubre de 1938. III Año Triunfal.

En el sector del Ebro ha proseguido el avance de nuestras tropas que venciendo la resistencia enemiga han ocupado muy importantes posiciones. Después contraatacaron los rojos que fueron totalmente rechazados, dejando en nuestro poder varios centenares de cadáveres, unos doscientos prisioneros y abundante material.

Actividad de la aviación.—En la noche del 4 al 5 fué bombardeada una fábrica de material de guerra al sur de Barcelona.

Ayer se bombardearon los objetivos militares del puerto de Mahón, los del de Barcelona en el que fueron alcanzados los muelles y fué derribado un avión de caza rojo y los del puerto de Valencia, provocando grandes incendios.

Salamanca 6 de octubre de 1938.—De orden de S. E. el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Monseñor Antoniutti habla de España en el Canadá

Elogio de nuestro Generalísimo

«Occident», el bimensual francot-español, extraía unas declaraciones. Las hizo Mons. Antoniutti, representante que fué de la Santa Sede en España, y actualmente Nuncio en el Canadá, al periódico canadiense «L'Action Catholique».

«Traigo de España—ha dicho el joven Prelado—las impresiones más dulces y más agradables. Y doy gracias a Dios por haberme permitido habitar en España durante una fase tan solemne de su historia, habiendo podido vivir, casi un año, en medio del pueblo español, tan bueno y tan noble; en cuyos dolores he tomado parte tan activa, así como en sus esperanzas y en sus victorias cristianas.

Pero mi más dulce emoción es, quizá, la que conservo de haber hecho volver a su patria a 14.000 niños, después de afrontar dificultades cuya exacta naturaleza no será convenientemente apreciada más que en un próximo porvenir.

«14.000 niños», comenta el diario canadiense. He ahí, en efecto, una obra altamente meritoria, y si la modestia ha impedido al Prelado detallar el precio de tales esfuerzos, es preciso que nuestros lectores sepan que los agentes de Moscú han hecho todo lo que les fue posible, tanto en Inglaterra como en España y en otros sitios aún, para que fuesen enviados y mantenidos en países comunistas esos pequeños que hacía falta a toda costa convertir al comunismo.

Pero continuemos el relato del curso de esta entrevista, en que Mons. Antoniutti llegó a pronunciarse sobre el estado de las regiones reconquistadas por Franco. Su testimonio añadido a tantos otros, no hace más que confirmar lo que se sabe sobre la desecristianización sistemática—por el secuestro, primero, la destrucción de iglesias después y el asesinato de sus ministros—que se han propuesto los rojos en todos los territorios en su poder, aunque para fines de propaganda en ciertos países, se esfuerzan cada vez más en hacer creer que, lejos de perseguir a la religión, la favorecen.

Mons. Antoniutti, que ha visto por sí mismo, el contraste que ofrecen la zona roja y la España nacional, no se expresa con rodeos:

«Yo he visto—afirma—todas las regiones liberadas: las provincias de Guipúzcoa, Vizcaya, Santander, Asturias, Aragón, zonas de las regiones catalana y valenciana, recientemente reconquistadas, como he visto al Alcázar de Toledo, Teruel y Belchite monumentos de un heroísmo que me ha conmovido profundamente. Pero cuando mis lágrimas han corrido como más amargura ha sido ante las iglesias devastadas y los cementerios profanados. Una de las impresiones más desoladoras de estas visitas fué, por ejemplo, la que hice al camposanto de Barbastro, por referirme sólo a mis peregrinaciones por tierras aragonesas. Allí, si busqué en vano los restos del Obispo martirizado, me fué dado al menos besar con la más piadosa veneración el fragmento de madera sobre el que treinta religiosas de las Hijas de María, habían grabado palabras de perdón, antes de salir para el martirio. No olvidaré nunca el horror que me causó la vista de los despojos mortales de las pobres monjas de Belchite, brutalmen-

te profanadas y exhibidas en el patio mismo de su convento destruido. Lo que consuela un poco en tales horrores, es contemplar el entusiasmo indiscutible de las ciudades liberadas, donde se vuelve a alzar la Cruz, como el símbolo de la Redención y de la alegría cristiana. La piedad profunda de los habitantes, su sincera adhesión a sus Pastores, se dan libre curso.

«¿Citaré la acogida que me fué dispensada en Castellón de la Plana al día siguiente de su liberación? Sorprendida la multitud por una visita que estaba tan lejos de esperar, los hombres besaban con indecible fervor y lágrimas mi anillo y mi cruz pectoral. Muchos besaban hasta mis vestidos rasos. Y de acuerdo con las órdenes del Santo Padre, por mi gestión se ha erigido la gran cruz de Vinaros, cuya liberación tuvo lugar el Viernes Santo, 15 de abril y la de Belchite.»

«Cómo leer tales líneas sin experimentar una viva emoción? Aun admitiendo que por los necesidades de la guerra las tropas nacionalistas hayan cometido algunos excesos en ciudades abiertas, ¿es posible sostener razonablemente que sea igual el balance en los dos campos? Los excesos de los blancos se explican por su impaciencia febril en acabar con un adversario que no cesa de amontonar víctimas, de acrecentar devastaciones y de desencadenar una guerra universal, con la que él piensa que le sería posible sacar su partida del juego. Nadie podrá borrar de su pasivo esos crímenes que se llaman asesinatos premeditados de inocentes, violación sin otra razón que un sádico furor, de cadáveres, innoble profanación de cementerios, laceración o mutilación de obras artísticas municipales, incendio de iglesias, pillaje de comunidades religiosas, violación y saqueo de domicilios particulares, etc. Todo eso no tiene otra explicación que el odio satánico de los neo-marxistas bolcheviques contra Dios, sus iglesias, su clero, sus órdenes religiosas, en una palabra: contra todo lo que revistió un carácter sagrado.

No terminaremos este extracto sin citar lo que el delegado apostólico del Canadá piensa de Franco:

«En mi misión de caridad y de amor ha procurado siempre interpretar los sentimientos paternales de Su Santidad, que sigue con los sentimientos de un profundo afecto los dolorosos acontecimientos de España. Y salgo de España lleno de admiración hacia el Jefe del Estado. Estoy firmemente convencido de que este país de España, dirigido por un hombre providencial, que es también el Generalísimo de un Ejército de héroes, justamente llamados los milicianos de Cristo, encontrará pronto su grandeza y su esplendor tradicionales. Y me siento muy feliz de que mi misión haya podido contribuir al pacificación de la usanza tradicional en las relaciones entre la Santa Sede y la Nación católica.»

«L'Action Catholique» canadiense no se ha visto exenta de críticas más volutas como otras hojas, de otros países, que siguen sus direcciones espirituales y por lo que se refiere a la guerra de España, defienden la parte de Franco. A ella, como a ellos, periódicos que pretenden acaparar el auténtico catolicismo, no cesan de re-

Nueva intervención de Chamberlain en los Comunes

Un informe de Bonnet.—Homenaje apoteósico al Führer.—Por la autonomía eslovaca.—El secretario del Comité de No Intervención, a España

Chamberlain en los Comunes

Londres.—La Cámara de los Comunes, después del voto relativo al aplazamiento de la misma, ha entablado una corta discusión referente al orden del día sobre la confianza al Gobierno.

El líder de la oposición, Mayor Attlee, ha dicho especialmente que el voto acerca de esta cuestión no debe aplicarse solamente a la situación prescrita, sino también a la política de los años precedentes que han hecho pasar al país de una posición segura a la posición indecisa que ocupa ahora. Ni un solo miembro del Gabinete ha hecho una política apta para establecer una paz duradera.

Attlee ha protestado seguidamente contra una devolución eventual a Alemania de sus antiguas colonias y ha añadido que es en principio, «adversario de una explotación capitalista de las mismas».

El Primer Ministro Chamberlain, dijo especialmente:

«Se me ha reprochado ser cobardé, débil, tener prejuicios y ser tonto. Se me ha acusado de haber llevado al país hasta los bordes de una guerra y se me ha negado el mérito de haber dominado a tiempo la situación y de haber restablecido la seguridad.» (Aplausos)

«Algunos de mis acusadores parecen haber olvidado pronto la situación de estas últimas semanas.» (Aplausos)

«Pero nadie sabe, siguió Chamberlain, que yo he tenido que llevar sobre mí la responsabilidad—la única responsabilidad—de decir que sí o que no, teniendo siempre ante mí la suerte de millones de mis patriotas, hombres, mujeres y niños. Yo no olvido tan fácilmente lo que acabamos de vivir. Por esto no tengo intención de entablar polémicas. Cuando un hombre de mi edad llega a mi posición, no hace gran caso de los insultos ni de las críticas. Sólo su conciencia cuenta para él.» (Aplausos)

«Cuando contemplé retrospectivamente los últimos acontecimientos, llego a la convicción de que gracias a mis esfuerzos se ha evitado la guerra.» (Aplausos)

«Yo no impido que se aprecie lo que he hecho, puesto que he obrado en la misma forma que, en mi situación, hubiera obrado otro cualquiera.» (Aplausos)

Hoy día, una guerra es otra cosa que la que era antes. Si hoy empezase de nuevo una guerra, alcanzaría desde el principio no sólo al soldado de profesión, al marino y al aviador, sino también al obrero, al empleado, al hombre que fuera por la tarde en autobús, a sus mujeres, a sus niños y a sus casas. No puede ponerse a un pueblo en semejante situación, si no se tiene el convencimiento de que se trata de defender sus hogares, de una causa que le enorgulleciera cuando hubiera ganado y cuando pudiera decir: «Somos nosotros quienes hemos asegurado la victoria.»

«Los que exigen que hace algunas semanas se hubiera dicho a Alemania que Inglaterra quería entrar en una guerra si el ejército alemán cruzaba la frontera checoslovaca, deberían recordar que Inglaterra no ha contraído ningún compromiso respecto a Checoslovaquia. Todo lo que ha hecho la Gran Bretaña ha sido salvar de la destrucción a aquel país y darle posibilidad para comenzar una nueva vida en un Estado nuevo.»

«Yo creo, continuó el Presidente, que Inglaterra debería agotar todos sus medios para evitar una guerra, omitiendo todo cuanto pudiera conducir a una conflagración.»

Seguidamente se opuso a la propuesta

prochar una actitud que estiman errónea contraria al espíritu del verdadero cristianismo, tal como la entienden por ejemplo en Francia los «presbíteros» laicos como los Maritain, los Mauriac y otros apóstoles menores. ¿Qué dirían esas gentes de un testimonio como el que acabamos de transcribir. ¿Negarían su autenticidad? ¿Destacarían sus errores? Bien se guardarán de hacerlo. Preferirán ignorarlo, y como el negro del coronel «continuarán».

de la oposición de convocar una conferencia mundial, que no tendría sentido más que si se hubieran dilucidado los puntos de vista de los participantes en ella. Tal conferencia no serviría de nada si se excluye a las potencias totalitarias. El fin de la diplomacia británica debe ser salvaguardar la paz duradera. Una diplomacia no es eficaz más que cuando va apoyada por la fuerza.

La Cámara acogió el discurso de Chamberlain con frenéticos aplausos y seguidamente se procedió a realizar el escrutinio.—DNB.

Un sumario sobre informaciones falsas

París.—La Comisión de Encuesta, instituida por el Senado para controlar la administración de Cortcos, ha decidido abrir un sumario severísimo sobre las falsas informaciones lanzadas en el curso de la grave crisis internacional pasada. Estas falsas informaciones, han sido lanzadas por las agencias de información, las estaciones de radio del Estado y privadas.

«Liberté» escribe a este respecto, que estas noticias falsas debían de servir exclusivamente a los manejos de la URSS, contribuyendo a la guerra y, seguidamente, a una sangrienta revolución. Se pueden esperar con gran interés, los resultados de esta encuesta. El periódico subraya, además, que ni «Humanités», «Populaire» ni «Oeuvre» han mencionado hasta ahora nada respecto a esta encuesta.—DNB.

Ola de falsas noticias

París.—El Presidente del Consejo, Daladier, denunció ayer en una declaración a la prensa, la «ola de falsas noticias», concerniente a la aplicación de los plenos poderes por parte del Gobierno.

Estas falsas informaciones, comprometen el orden público y el Gobierno en el caso de que continúen no titubeará en tomar las medidas necesarias para su represión.—DNB.

Preponderancia judía en Francia

París.—Se observa la preponderante influencia que van adquiriendo los judíos en Francia. La pasada semana se ha producido un hecho no común: el judío alemán Otto Wolf, que fué director de la Sinfónica de Berlín, ha sido nacionalizado francés con una rapidez de tramitación desacomunada.

Esta constituye una prueba más de que el eje judaico en Occidente radica en París en contacto muy estrecho con la masonería. El Sanedrín de Ginebra, la más alta autoridad judaica en Europa, se halla bajo la influencia de los judíos de París, cuyo gran Rabino es el director y propietario del diario financiero «Le Capital».

Hijo honorario de Londres

Londres.—El Consejo municipal ha ofrecido a Chamberlain el título de hijo adoptivo por sus esfuerzos en favor de la paz. El Ayuntamiento londinense también voto dos mil guineas para los refugiados de Checoslovaquia.

Marcha a descansar

Londres.—Los médicos han aconsejado a Chamberlain que se tome un descanso. En vista de esto el primer ministro y su esposa han salido para Escocia, donde pasarán cierto tiempo en la residencia del conde de Home.

Por la autonomía eslovaca

Pressburg.—El diputado Tiso, que ha constituido como presidente del Consejo, el primer Gobierno eslovaco ha publicado un manifiesto denunciando el marxismo judío y recomendando una solución pacífica de todos los problemas

en litigio, de los que se ha tratado en el acuerdo de Munich.

El manifiesto protesta también enérgicamente contra cualquier modificación de las fronteras eslovacas sin previa consulta al plenipotenciario de la nación eslovaca. Reclama, además, la protección internacional para las minorías y la desmovilización del Ejército checo al mismo tiempo.

El nuevo Gobierno ha efectuado a las 17 horas su entrada solemne en Pressburg.

El partido eslovaco ha presentado recientemente al Gobierno checo un memorándum que prevé la autonomía completa del país eslovaco. La presidencia del Estado los negocios extranjeros y las haciendas, serán ejercidos y llevados en común. Un Parlamento general tendrá derecho a decidir sobre las cuestiones de interés común. Los eslovacos piden para el Ejército unidades eslovacas mandadas por oficiales de nacionalidad y lengua eslovaca.

El presidente Tiso es miembro del clero y vicepresidente desde hace muchos años del partido popular eslovaco.—DNB.

El Secretario del Comité de no intervención

Londres.—El secretario del Comité de no intervención, Hemming, saldrá el sábado para España.

Hemming, declarará en Burgos y en Barcelona, ciertos puntos referentes a la retirada de voluntarios extranjeros.—DNB.

Hacia un cambio diplomático

París.—«Le Temps» cree que el nombramiento del nuevo embajador junto al Quirinal, traerá consigo un gran cambio diplomático entre el personal del Quai d'Orsay.—DNB.

Juicios de la Prensa francesa

París.—«Le Temps», reclama de nuevo unas prontas elecciones generales, condición indispensable para una orientación del conjunto de la política francesa tras los acuerdos de Munich. El periódico preconiza igualmente, una modificación del sistema monetario y la introducción de un sistema proporcional.

Los periódicos se ocupan, además, de las posibilidades que se presentan al Gobierno para ejercer sus plenos poderes extraordinarios. Presumen que se tratará en primer lugar de medidas acerca de España y de medidas para la cuestión económica.—DNB

Un informe de Bonnet

París.—El ministro de Negocios Extranjeros, Bonnet, informó ayer a la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara sobre los acontecimientos internacionales, hasta la conclusión del acuerdo de Munich.

De fuente bien informada se llega a saber que Bonnet ha hablado del reconocimiento del Imperio italiano y del nombramiento de un embajador cerca del Quirinal, expresando seguidamente el deseo de que el acuerdo de Munich pueda contribuir a negociaciones ulteriores con vistas a un arreglo de las cuestiones europeas.

La nueva orientación de la política francesa no excluirá la colaboración con cualquier otra potencia, lo que quiere decir que no se abandonará la cooperación con la URSS.

En vista de que Bonnet se ha reservado responder más tarde a las cuestiones que le han sido propuestas, se espera que la Comisión se reunirá de nuevo en el curso de la próxima semana.—DNB.

Homenaje apoteósico a Hitler

Rumburg.—El viaje del Führer a través del territorio sudeto-aler-

mán ha proseguido ayer vía Oppach, hacia la localidad fronteriza de Fugau, donde ha pisado tierra sudete.

El entusiasmo ha alcanzado notablemente los límites del delirio.

En Schluckenau, donde el Führer hizo su primera parada, se habían congregado millares de personas para saludar a su libertador.

El Führer, de pie en su coche, pasó revista al Cuerpo de voluntarios en la Plaza del Mercado y luego escribió su nombre en el libro de oro de la ciudad. Por las carreteras, la gente se agolpaba a su paso y en todas partes, grandes cintas colocadas de lado a lado de las calles, expresaban la alegría de los alemanes sudetes ante la visita de su libertador.

En Rumburg la población estaba levantada desde las cuatro de la mañana. Todo estaba completamente lleno y solo quedaba espacio donde una fuente, un farol o una estatua. La gente había escalado los faroles y los bordes de las fachadas para ver al Führer.

A las once aparecieron los primeros carros blindados de reconocimiento, anunciando la llegada del Führer. Las campanas fueron echadas a vuelo y poco después llegó el coche del Führer en el que éste, de pie, mostraba una cara muy seria.

A través de las calles de la pequeña ciudad se oían los gritos de «Heil Hitler», «Heil nuestro libertador», «Dios proteja a nuestro Führer».

A su llegada a la Plaza del Mercado le saludaron el alcalde y los delegados del partido de los alemanes sudetes. Hitler se dirigió al estrado entre una tempestad de aclamaciones, que acogían su llegada, y dijo:

«La lucha por la libertad ha sido larga, pero esta magnífica evolución de los acontecimientos debe probarnos una vez más lo que se puede esperar de una voluntad independiente.

Hoy el Reich se ocupa de reintegrarse tres millones y medio de alemanes. Estemos todos todavía más resueltos a conservar al Reich tal como es ahora y con la misma energía que lo hemos conseguido.»

La multitud prorrumpió nuevamente en gritos de alegría, cuando el Führer dijo con voz más potente:

«Hoy hacemos nosotros el juramento de que cada metro cuadrado del territorio alemán donde ponemos la bandera del Reich, quedará nuestro en todo tiempo.»

Después el Führer firmó en el libro de oro de la ciudad de Rumburg.

En Friedland dijo el Canciller: «El Reich de los alemanes que finalmente ha conseguido fundar el nacional socialismo, es para cada alemán, la mayor suerte de este mundo y cada uno está dispuesto a sacrificarle todo lo que posee.»

Hitler acabó su corta alocución con estas palabras:

«Yo sé que este Reich fundado por el nacional-socialismo, no dejará de existir ya mientras haya alemanes.»

La ocupación de la cuarta zona de Checoslovaquia

Berlín.—El alto mando del Ejército ha publicado el siguiente comunicado:

«Las tropas del general von Rumboldt han continuado esta mañana a las ocho su avance.

Hoy terminará la ocupación de la zona cuarta, según estaba previsto en el acuerdo de Munich.

José Antonio

AYER SE REUNIO EL GRAN CONSEJO FASCISTA

Orden del día.—Referencia de lo tratado

Roma.—El Gran Consejo del Fascismo reunió la noche última bajo la presidencia del Duce...

El Gran Consejo del Fascismo estáblece lo siguiente, para exponer la pertenencia a la raza judía...

El Gran Consejo del Fascismo, como consecuencia de la conquista del Imperio, declara actualmente lo urgente de los problemas raciales...

El Gran Consejo del Fascismo decidió además: Primero, que a los judíos separados del servicio público...

El Generalísimo acaba de dar oficialmente la triste noticia de la muerte del fundador de Falange Española...

La adversa nueva no nos ha cogido de sorpresa. En el ánimo de todos estaba que el bravo luchador había caído víctima de los odios criminales de la chusma revolucionaria...

De qué se le acusa? De ser propagador de unos principios contrarios a los que informaban la vergonzosa política del Frente Popular?

El Consejo de Ministros de ayer

Se acuerda estudiar el plan de la reconstrucción en España.—Ley sobre aprovechamiento de pastos.—Se elevan las tarifas postal y telegráfica

Poco antes de las doce de la noche concluyó la reunión del Consejo de Ministros...

proyecto de la ley de bases de Organización Sindical. Han sido aprobados: Ley sobre aprovechamiento de pastos y pastoreos...

Los bombardeos de pan en Barcelona, Madrid y Alicante

Siempre la labor trituradora en el sector del Ebro. El día en que sea discreto entrar en detalles de la labor victoriosa que están llevando a cabo nuestras divisiones...

das gentes que sufren la opresión de su vandalismo, que somos unos ganbaños que nos comemos a los marxistas...

Entre tanto, fuera de ese sector, en el espíritu combatiente en el campo adverso, la nota del día ya ha dado la aviación, no sólo en su misión de guerra...

Por de pronto, ya en cuatro o cinco ciudades rojas han saboreado el pan de Franco y han acogido con rechifla general...

Milares de tiernos y sabrosos panecillos han vuelto a caer en esas ciudades, para demostrar una vez más cómo nos sobra a nosotros, y cómo nos acortamos del hambre que ellos pasan...

Reconocimoslo, Mija y Del Vayo, tenían razón. Nuestro maná estaba envenenado. ¡Menuda ponzoña la que les ha destilado cada panecillo!

La sesión terminó a las 2,45 de la mañana. Esta noche a las 22 se reunirá nuevamente el Gran Consejo Fascista.

Siendo muchos los Ayuntamientos que no remitieron hasta la fecha o lo hicieron defectuosamente...

Comentarios de los periódicos ingleses de esta mañana

Londres.—La Prensa londinense de esta mañana se ocupa de los detalles referentes a la cesión de los territorios en que residen los checos.

El «Times», en su información recibida de Praga, dice que el trazado de la zona quinta ha producido gran decepción y que dicha línea ha sido aceptada con grandes protestas...

El «Daily Mail» escribe desde Berlín que después de la dimisión de Benes se cree que en breve se establecerá una inteligencia entre Berlín y Praga.

Declaraciones de Bonnet

París.—El ministro de Negocios Extranjeros, Bonnet, anunció anoche en el transcurso de la reunión de la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara...

Actualmente se estudia la resolución de la cuestión de las deudas checas y existe la intención de adoptar el método aplicado en su tiempo, a la reglamentación de las deudas del antiguo Imperio austro-húngaro.

Los viajes del Führer por la zona sudete

Neustadt.—El Führer ha llegado esta mañana a esta ciudad, acompañado de su séquito.

Después de una breve estancia ha continuado su viaje con dirección a la antigua frontera. Hitler ha cruzado la frontera con dirección a Jaegerdorf, en cuya capital se le ha tributado un grandioso recibimiento.

El pánico a la guerra

París.—Un Industrial de Lille, que durante el pánico de guerra registrado estos días en Francia, entró en su jardín dos cajas que contenían su fortuna consistente en setecientos mil francos...

Un mensaje del Duce al Generalísimo Franco

Por conducto del embajador de S. M. el Rey de Italia, y Emperador de Etiopía en España, el Duce ha hecho llegar al Generalísimo Franco un mensaje, expresándole su agradecimiento por la felicitación que el Caudillo le dirigió con motivo del feliz resultado de la conferencia de Múnic.

Ante la próxima llegada del Príncipe de Piemonte a París

París.—El presidente del Consejo municipal de París, Le Prevost de Launay, al anunciar por radio la próxima llegada a París del Rey Leopoldo de Bélgica...

países, que todo aproxima y nada debe poder separar.—Stefani.

Rexistas, agredidos

Bruselas.—El periódico «Pais Real» relata los graves incidentes ocurridos antes del mitin de León Degrelle en Tournai. Unos 50 comunistas belgas y franceses atacaron a los asistentes...

Degrelle presentó una denuncia contra los agresores.—Stefani.

Estratagemas pueriles

París.—Se sabe que el jefe del Ejército rojo del Ebro, el llamado general Modesto, ha publicado una orden del día dirigida a todas las unidades combatientes...

Se asegura que varios millares de soldados pertenecientes a las brigadas internacionales cambiaron con este procedimiento no solo su nacionalidad, sino también su nombre y demás datos para hacer desaparecer todo lazo con sus países de origen.—Stefani.

Prueba Vd.

Leche Condensada En polvo S.A.M. (Sindicatos Agrícolas Montañeses)

Del ganadero al consumidor

Producto netamente castellano

Una iglesia monumental en Roma

Roma.—El Papa ha recibido, presentados por monseñor Celso Costantini, secretario de «Propaganda Fide», al senador Cini, comisario general del Ente autónomo de la Exposición mundial de 1942...

El día 11, Lotería de la Cruz Roja. Participar en este sorteo es hacer una obra de caridad en beneficio de los que todo lo están dando por la salvación de la Patria.

LA HUMANIDAD.—Agencia funeraria, San Juan, 61, Tfno. 2.004. EL SEÑOR D. Santiago Salazar y Salazar ha fallecido el día de hoy...

Guía Profesional F. URRACA OCULISTA del HOSPITAL DE BARRIANTES CLINICA DENTAL G. Bañuelos MEDICO - DENTISTA J. del Val

SGCB2021

GRANICA SEMANAL DEL SERVICIO PECOARIO DE LA EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL

Ganadería de Burgos

Ganado lanar

Así como la tradición ganadera de España va fuertemente unida a esta especie animal y muchos momentos de su historia a la célebre raza merina, la tradición ganadera de nuestra provincia va ligada también al ganado lanar en su raza «churra» que pudieramos llamar de Castilla la Vieja, y aun concretamente variedad burgalesa.

Dentro del solar hispano, es la raza «churra» bastante más antigua que la «merina», pues la «avis arles» (pericia) o primitivos laneros de España, cuyo origen en nuestra patria se pierde en la noche de los tiempos.

No era explotada generalmente la oveja «churra» en sistema de trashumancia, sino en sistema estante, lo que no fue óbice para que aquella típica forma de pastoreo contribuyera en elevado grado al comercio de éstos laneros y a su difusión por la península.

En efecto: los pastores trashumantes, a su paso por Castilla, adquirían el ganado indígena, llamado «churro» o «chamorro» que en sus movimientos emigratorios al mediodía y levante español les acompañaba; procuraban estos pastores hacer coincidir su paso por determinadas localidades con las fechas que en las mismas se celebraban mercados de ganados, y efectuando algunas transacciones hicieron que esta raza saliese de los límites en que venía explotándose y que se espesase por la mayor parte de España.

En los pasados siglos, en que la principal explotación de esta especie era la lana, la raza «churra» estaba menospreciada ante la magnífica calidad que proporcionaba la «merina» y el interés que tenía lo daba la excelente calidad de su carne y con la introducción de éstos merinos, se intentó mejorar el ganado indígena de Iberia, y de los diversos cruzamientos llevados a cabo, parece ser, que han surgido algunas de las actuales razas españolas, como la «rasa» aragonesa, célebre por la precocidad de sus corderos y la calidad de sus carnes.

La raza «churra» se ha venido conservando con relativa pureza en varias provincias y comarcas como Palencia, León, Burgos, Tierra de Campos, etc., imprimiendo cada una de ellas a sus productos determinados caracteres como consecuencia de la diferente acción del clima, suelo y cultivos lo que ha motivado la existencia de las múltiples variedades que existen de esta raza.

La que pudieramos llamar variedad burgalesa, se caracteriza por tener cabeza estrecha, perfil convexo, más acentuado en los machos, armada unas veces con cuernos en espiral, e interme otras; respondiendo al tipo propio de su estrecha cabeza tiene el torax plano y las extremidades muy largas; el dorso es recto y la grupa algo deprimida. El vellón largo y abierto, de hebras largas, casi desnuda totalmente la cabeza, parte del cuello y las extremidades. Son propias de esta raza unas pequeñas manchas negras sobre los ojos, oídos y pezuñas, que destacan grandemente sobre el fondo blanco de la misma.

Las tres principales producciones de los ovidos, lana, carne y leche, se dan en mayor o menor grado en nuestra oveja churra haciendo en conjunto su explotación altamente provechosa. Su lana es de vellón abierto, según queda dicho y largas briznas algunas de las cuales tienen hasta cuarenta centímetros de longitud, y pendiente del cuerpo como un manto ocultan gran parte de las extremidades. El peso del vellón oscila de un kilo y medio a dos en las hembras, llegando los machos a los dos kilos y medio, pero su hebra carece de la finura, flexibilidad, y rizo que tiene la del merino, defecto que le impiden competir con ésta en calidad y ser propia para muchos usos textiles por lo que se la emplea más como lana «canchonera».

Diversos «cruces» llevados a cabo con merinos mismos, lacho, raso y manchego, han dado como consecuencia que muchas ovejas «churras» tengan la

lana más corta y de hebras más aplo-tonadas que en el tipo descrito.

En cuanto a la producción de carnes, la raza «churra» se muestra más apropiada que para la lana; el cordero lechal de Burgos, goza de una bien ganada fama como manjar de mesa y a ello contribuye en no pequeño grado la mucha y excelente calidad de la leche de estas ovejas. Son sacrificados estos corderos «lechazos» cuando tienen de unos veinte días o un mes y su peso vivo medio es de unos ocho kilogramos con un rendimiento en canal del cincuenta por ciento a medida que van avanzando en edad, y ya de pasto, queda convertido en emacaco, este por 100 disminuye, convirtiéndose en un 44-46 por 100 cuando éstos corderos tienen de tres a cuatro meses, en cuyo momento el peso canal es de unos ocho a diez kilogramos.

Los corderos estrados y en completo desarrollo han llegado a alcanzar, bien alimentados, veinticinco kilos en canal, como se ha evidenciado en los tradicionales concursos de ganados cebados que se celebran el día de Viernes Santo en el matadero de Burgos.

Como lechera, la oveja «churra» se nos presenta especializada como una de las mejores; son frecuentes los casos de paros dobles, en que la madre cria fácilmente sus dos hijos; otros en los que el producto único no da abasto a consumir la mucha leche que la madre proporciona, y que, en los días siguientes al parto, es superior a: litro y medio en los ordeños que cada día se le hacen. Esta cantidad de leche se ve mejorada por la excelente riqueza en materia grasa y que en la de ovejas bien alimentadas excede fácilmente del 9 por 100.

Explotando intensamente la producción de leche para la elaboración de quesos y la de corderos «lechazos», en muchos lugares alrededor de Burgos y en la Bureba se obliga a las ovejas a efectuar dos paros por año, lo que inevitablemente trae consigo un acortamiento de la vida económica de estos animales.

La cantidad y calidad de leche que la oveja «churra» da, se colocan entre las especializadas en esta producción, debiendo quizá más a este hecho su fama el queso de Burgos que a su elaboración, llevada a cabo, por lo general, dentro de normas antiguadas y caseras.

Esta es la principal explotación que de nuestra oveja debe hacerse, perfeccionándola mediante una selección téc-

nica dirigida. Esta selección no puede confiarse al «ojo» ni al capricho de los ganaderos, sino que debe basarse en un control de la producción, única forma de conocer la verdadera rentabilidad de cada animal; periódicos ordeños de prueba y análisis completos de leche, nos darán la clave para la mejora de la oveja «churra» en su especialización lechera.

No es incompatible ni mucho menos esta especialización con una mayor producción de carne; en este aspecto le queda mucho que mejorar a nuestra oveja; su tipo estrecho parece aplanado ligeramente, y según queda dicho en hacer su descripción, a la cara estracha corresponde un cuerpo plano y una desusada longitud de extremidades, impropias a todas luces, para la producción de carne. A este último defecto se debe la gran alzada de esta raza y no a un gran desarrollo corporal, y de él se desprende que, dada su inutilidad, la mejora debe orientarse en el sentido de dar una mayor amplitud, sobre todo a base de incrementar su anchura, el pecho, dorso y lomos, disminuyendo en cambio tal longitud de extremidades.

Así como al hablar de selección en el sentido de mejorar la producción de leche decíamos que no debiera confiarse al empirismo sino al control de esta secreción, la selección orientada hacia la producción de carne tampoco debe quedar sujeta a la impresión visual más o menos acertada, sino que debe supeditarse a lo que la búsqueda y el metro dignan, en lo que se relaciona con el peso de los animales a determinadas edades, y con la longitud y desarrollo de algunas regiones anatómicas, respectivamente.

En cambio en la producción de lana, exponemos sinceramente nuestra opinión de que la oveja «churra» no podrá alcanzar fácilmente la perfección que precisa para competir en el mercado con la «merina» ya que especializada en la producción lechera y pareciendo existir entre ambas producciones un antagonismo o correlación negativa (esto es, a una mejora en leche correspondiera un descenso en la lana y viceversa) tal empresa es un tanto quimérica.

ALFREDO DELGADO Veterinario.

(Continuará)

Teatro Principal

«Cancionera»

Una excelentísima representación de este conocido poema quin-teriano nos fué ayer ofrecida por la Compañía Montañá-Bardem. Es «Cancionera»—idealización dramática de la copla popular—una obra muy característica de sus ilustres autores, aunque no la pondríamos nosotros, ni mucho menos, en el grupo de las mejor logradas. Sobra allí hojarasca, tópicos, afectación y... coplas. Falta, en cambio, gracia, vibración y hondura. Mas, dejando aparte todo intento crítico de lo que en su día fué ya juzgado, debemos dedicar unas líneas elogiosas a los intérpretes de hoy.

Conste — Hablamos especialmente con referencia a las criaturas principales de la comedia—que es tarea difícil infundirles vida y pasión con el sonido a hueco de sus palabras y con la frondosidad de tópicos y de lugares comunes en que se pierden sus acciones. Por lo mismo, resulta mucho más plausible la labor esforzada de los artistas y mucho más meritorios los apátaos que supieron conquistar. Una «Cancionera» de cuerpo entero la de Nini Montañá, magnífica de gesto y entonación. Un Hermano celoso, el que Vicente Soler caracteriza, que pocas veces habr alcanzado el brío, la gallardía y el sentimiento que Armando Calvo compone. Para estos fueron las ovaciones más entusiastas de la jornada, en la que rayaron, asimismo, a gran altura—nunca más apropiada la frase—las señoras Ruiz, Almarché, Sampedro, Vidal, Lemos, Torres y Cuevas, y los señores Bardem, García Noval, Díez, Valero y Marín.

El teatro, absolutamente lleno. J. L.

Diputación Provincial

Comisión Gestora

Sesión del día 5

Preside don Ricardo Díaz Oyuelos, y asisten los señores J. Bravo, de la Fuente, Eguiaray, y Gil de la Piedra.

Se adoptaron los siguientes acuerdos.

Facilitar los impresos que solicita el señor presidente de la Comisión Inspectora de Mutilados de Guerra, y en cuanto al material interesado hacer presente que se facilitará tan pronto como se disponga de ello.

Autorizar a la Secretaría para que de acuerdo con los representantes que designen los coherederos, proceda a retirar del Banco de España los valores adjudicados al asilado Félix Martínez, como heredados de su finado padre don Pedro Martínez Vesga, y satisface los Derechos Reales.

Queda enterada y que se una al expediente de su razón una carta de don Bernabé Pérez Ortiz, residente en la Argentina, confirmando el otorgamiento que hizo en el mes de enero del año en curso relacionado con la construcción de un orfanato en esta ciudad.

Hacer entrega a Fabriciano García Calleja, de Villacquirán de la Puebla, de su hijo Pablo García, acogido en el Hospital.

Quedó enterada de varios oficios del señor Administrador del Hospital Provincial dando cuenta de otros tantos ingresos de enfermos de urgencia.

La Comisión quedó enterada y que se ponga en conocimiento del excelentísimo señor Gobernador civil, del contenido de un oficio del señor médico decano de la Beneficencia, en el que participa que en la Sección de dementes hay un número mucho mayor de acogidos que lo que permite su capacidad, por lo que estima de urgencia que no se hagan más admisiones.

Autorizar a don Aurelio Sanz Benito de Villaveja de Muño, para ejecutar obras contiguas a la carretera. Idem id. a don Fabián Contador, de Medina de Pomar.

Aprobar el acta de recepción y la liquidación general de acopios de piedra con destino a la conservación del firme de la carretera de Tormantos por Belorado a Pradoluengo.

Pasó a informe del arquitecto la proposición presentada por don Emilio Andrey al concurso para la instalación de la calefacción en el pabellón destinado a las Hermanas de la Caridad del Hospital provincial.

Quedó enterada de un oficio del Excmo. Sr. Gobernador civil, trasladando otro del Excmo. Sr. Subsecretario del Ministerio del Interior en el que participa que había resultado declararse incompetente para el cono-

cimiento de la reclamación presentada por don Ramón de Subirá, Barón de Abella, en el asunto del cultivo y preparación del lino.

Conceder el derecho a obtener cédula de 1.ª clase, como padres de numerosa familia a don Florencio Martínez Ruiz, don Antonio Arnáiz del Pozo, don Daniel Rueda del Cerro y don Julio Miranda Carrero.

Aprobar varios padrones de cédulas personas.

Idem id. la distribución de fondos para el mes actual importante 386.365 pesetas.

Idem id. varias cuentas y facturas por servicios provinciales.

En vista de la Orden Circular del Ministerio del Interior, dictando normas para la recaudación de las cédulas personales de los vecinos de Madrid que residen en esta ciudad, la Comisión adoptó el acuerdo de que dar entrada y señalar la fecha del 15 de octubre al 15 de noviembre próximo para que los refugiados puedan obtener la cédula correspondiente al año 1937 sin recargo.

Hacer presente al Ayuntamiento de Santibáñez Zaragoza que tan pronto como se ponga al corriente en el pago por aportación municipal, prestará el señor arquitecto el servicio que interesa aquella Corporación.

Quedó enterada de haberse procedido a la venta de dos terneros procedentes de la vacuaria del Hospital Provincial y 64 gallinas inservibles y que su importe se ingrese en la Caja provincial, facultando a la Ponencia de Beneficencia para que proceda a la venta de una vaca también inservible.

Pasó a informe de la Comisión de Hacienda, un oficio del señor presidente del Patronato de formación profesional, interesando se proceda al pago de la subvención correspondiente a los trimestres 2.º y 3.º del año actual.

El señor presidente manifestó que el día 1.º del actual y con el fin de conmemorar en los asilos dependientes de la Corporación la fiesta del Caudillo se obsequió con una comida extraordinaria a los acogidos en los mismos. Queda enterada.

El mismo señor presidente indicó que como ya tenían conocimiento los señores Vocales, se había concedido la Medalla Militar por su comportamiento al 5.º Batallón de San Marcial por lo que entendía debía felicitarle al comandante jefe del mismo, haciéndose extensiva dicha felicitación a los jefes, oficiales y soldados y la Gestora lo acordó por unanimidad.

Se acordó prorrogar hasta el día 15 de noviembre el periodo voluntario para la adquisición sin recargo de las cédulas personales en la capital.

Por último se facultó a la Presidencia para que designe dos temporeros para el servicio de cobranza del impuesto de cédulas personales y demás de Innegociado de arbitrios.

Una fecha.... 11 de octubre.

Un fin.... ayudar al necesitado. Un medio.... jugar en el sorteo del 11 de octubre, a beneficio de la benemérita institución

CRUZ ROJA

Dependientes de Comercio

La Mutualidad de Dependientes de Comercio, invita a sus asociados la asistencia al acto de celebración de una misa rezada que tendrá lugar en la Iglesia de la Merced, el domingo día 9, de los corrientes, a las diez y media de la mañana, en conmemoración de la festividad del Santo Patrono San Francisco de Asís. Burgos 7 de octubre de 1938. Año Triunfal.—El presidente, Luis Manero.

Magisterio Santos VALLADOLID, 4

Tiene abierta la matrícula para las alumnas de Bachillerato que han de hacer sus estudios en este Colegio. El plazo expira el día 15.

También ha organizado un curso de preparación para el Magisterio y Universidad en el que pueden matricularse las Bachilleres.

Para datos dirigirse a la Directora del Internado

+

PRIMER ANIVERSARIO
EL SEÑOR

Don José Miguel Oliván
falleció el 7 de Octubre de 1937.
después de recibir los SS. SS. y la Bendición de S. S.

R. I. P.

Sus hijos, doña Teresa, don Felix (Presbitero), don Fermín, doña Angela (Carmelita descalza), doña Lucía, don Román y doña Candelas Miguel Villamil; hijos políticos, nietos, bisnietos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia.

Ruegan a sus amistades asistan al funeral que se celebrará en la Parroquia de Santiago (Catedral), mañana sábado, a las DIEZ Y MEDIA, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Burgos 7 de Octubre de 1938.

+

SEGUNDO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

Don José Miguel Oliván
falleció el 7 de Octubre de 1937.
después de recibir los SS. SS. y la Bendición de S. S.

R. I. P.

Sus hijos, doña Teresa, don Felix (Presbitero), don Fermín, doña Angela (Carmelita descalza), doña Lucía, don Román y doña Candelas Miguel Villamil; hijos políticos, nietos, bisnietos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia.

Ruegan a sus amistades asistan al funeral que se celebrará en la Parroquia de Santiago (Catedral), mañana sábado, a las DIEZ Y MEDIA, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Burgos 7 de Octubre de 1938.

+

SEGUNDO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

D. Francisco Sanz Ballesteros,
Murió heroicamente por Dios y por la Patria en el frente de Vizcaya el día 8 de Octubre de 1936

R. I. P.

Su Viuda, doña María del Carmen García García, hijos, José-Manuel y Fernando; padres, padres políticos y demás familia (ausentes)

Suplican la asistencia a alguna de las misas que se celebren el día 8 en el altar de la Merced (Padres Jesuitas) a las siete, siete y media y ocho en el altar del Santísimo Cristo; las de ocho y media, nueve, nueve y media y diez en el altar mayor y las de nueve y nueve media en el altar de la Santísima Virgen y que serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Burgos 7 Octubre 1968

+

SEGUNDO ANIVERSARIO

LA SEÑORA

Doña Elena Sáiz Casado
falleció el día 9 de Octubre de 1936

(Q. E. P. D.)

Su desconsolado esposo, don Manuel Palacios (Delineante de Obras Públicas); hijos, don Manuel, don Emilio, doña María de Graña y doña María del Carmen; hija política, doña Valvenera Lucendo; hermanos, hermanas políticas, sobrinos y demás familia

Ruegan a sus amistades la encomienden a Dios en sus oraciones.

Las misas que se celebren mañana sábado, día 8, en la Iglesia Parroquial de San Lesmes, en el altar mayor de siete a doce, ambas inclusive, y en la Iglesia del Carmen las de siete y media y ocho, así como las de nueve y nueve y media del lunes en el altar mayor de San Lorenzo, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Burgos 7 de Octubre de 1938. III Año Triunfal

+

PRIMER ANIVERSARIO

EL JOVEN

Rafael Martínez Santos
Falleció en Burgos el día 8 de Octubre de 1937, a los 18 años de edad, habiendo recibido los SS. SS. y la Bendición de S. S.

(Q. E. P. D.)

Su afligida madre, doña Matilde Santos, (Viuda de Rafael Martínez); hermanos, Francisco y Jose Luis, abuela doña Ricarda Monedero; tíos, primos y demás familia

Al recordar tan triste fecha, suplican a sus amistades la asistencia a las misas que se celebren mañana sábado, de ocho a doce, ambas inclusive en la parroquia de Santiago Apóstol (Inclusa en la S. I. C. B. M), que serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Burgos 7 de octubre de 1938

+

SEGUNDO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

DON JULIAN AGUT PEREZ DE LARA
Capitán del Rgto. Infantería de San Marcial
murió heroicamente, por Dios y por la Patria, en el frente de Vizcaya, el 8 de Octubre de 1936

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, doña Ana Fernández Villa; hijos, Julián, Ana-María y María Teresa; su padre político, don Francisco Fernández-Villa; hermana, doña María Teresa; hermanos políticos, sobrinos y demás familia

Ruegan a sus amigos le encomienden a Dios en sus oraciones.

Las misas que se celebren mañana sábado 8 en la Iglesia Parroquial de Santa Agueda a las ocho y de nueve a doce inclusive; las de ocho y media y nueve en la capilla del Santo Cristo de la Catedral de Burgos, así como las que se celebren en San Antonio de Avila, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Burgos 7 de Octubre de 1938.

